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«El Plan Garoña tenía que haber llegado antes, pero nos hemos
dormido todos»
El alcalde del Valle de Tobalina lleva 6 de sus 56 años en el cargo, primero con el partido
independiente Tobalina Unida, que él mismo fundó, y ahora bajo las siglas del PP, pero como
independiente.
Ana Castellanos / Quintana

Hace unos días, el secretario de Estado de Cooperación Territorial, Gaspar Zarrías, le llamó personalmente
para convocarle a participar en el Consejo para la Dinamización de la Economía y el Empleo en la zona de
la central nuclear de Garoña, junto a directores generales de varios ministerios, representantes de la Junta de
Castilla y León, la Diputación Provincial, el mundo empresarial, los sindicatos, y otro alcalde, el mirandés
Fernando Campo. Este órgano se constituirá el martes por la mañana.
¿Qué espera del Plan Garoña?
Mi opinión, a la vista del borrador de acuerdo del Consejo de Ministros para decidir el cierre de Garoña y
donde se habla ya de la dinamización económica del entorno es que casi no saben ni dónde estamos. Lo han
decidido desde Madrid sin saber cómo es el territorio, ni su idiosincrasia, ni las distancias que tenemos entre
nuestros pueblos, ni las pésimas comunicaciones que tenemos. Yo no debería ir a Madrid, sino venir ellos
aquí, montar oficinas para informar de primera mano y conocer el territorio. Siempre he opinado que
deberíamos participar todos los agentes sociales y, seguramente, el Plan Garoña se haya hecho desde
Madrid sin saber dónde estamos.
Pero ahora, la creación del Consejo para la Dinamización de la Economía y el Empleo de la zona de Garoña
les va a dar voz.
Sí. Nos han avanzado que este consejo aprobará un plan de dinamización para reactivar un nuevo modelo de
desarrollo de nuestro entorno y que dirimirá la dotación económica de dicho plan. Lo que de entrada les pido
es que nos dejen intervenir para participar en el diseño del plan. Espero que en este consejo se marquen las
pautas para hacer algo que sea un freno a la despoblación y para que, de una vez por todas, el norte de la
provincia de Burgos, de alguna manera, se sienta ayudado de verdad. Y para eso, hacen falta técnicos, hace
falta que los ministerios se vuelquen aquí, que vengan aquí y hacer un estudio muy serio.
¿Qué propuestas va a realizar usted en Madrid?
Tengo esbozado un paquete de medidas concretas y también le pediré al señor Candil que venga al Valle de
Tobalina para que vea el terreno y lo que son Las Merindades y la gran dificultad de implantar aquí
determinadas industrias. Mi idea es solicitar, entre otras medidas, que la BU-530 se convierta en Nacional,
que se depuren las aguas de todos los ríos para que estén limpios y aprovechables, que se adapte la
realidad educativa a nuestros medios y al potencial de nuestras tierras con una Escuela de Capacitación
Agraria o módulos formativos vinculados al turismo.
¿Qué le parece que el Gobierno extienda la zona de influencia socioeconómica de Garoña a Merindades y
Bureba-Ebro?
No entiendo que influencia socieconómica tiene la central sobre Oña, San Zadornil, Santa Gadea,
Pancorbo..., municipios que cita el Gobierno en sus acuerdos. El problema que yo veo al plan es su amplitud,
porque Miranda de Ebro nada tiene que ver con el Valle de Tobalina. Quieren abarcar una zona muy extensa,
con una problemática de despoblamiento importantísima, con problemas de comunicaciones... Si hace falta
meter dinero en otras comarcas, porque es necesario, estoy de acuerdo, pero que tendrá que ver la Bureba
con Garoña.
¿Eso significa que sólo defenderá los intereses de Tobalina en el consejo?
No, voy a esta reunión con ánimo de ayudar, no solo al Valle de Tobalina, sino a todo el entorno. El Plan de
Dinamización Económica y del Empleo en nuestra zona debe ser global, pero sin perder de vista que la
central nuclear está en el Valle de Tobalina. 
¿Cómo cree que estarán Las Merindades en 2013?
Espero que esté bien. Creo que no debemos ser pesimistas de una manera alarmante. Creo que el plan de
dinamización nos tenía que haber llegado hace 20 años, pero no ha llegado tarde. Nos hemos dormido
mucho, desde los ciudadanos hasta los ayuntamientos. Se ha exigido poco. Pero creo que estamos también
ante un cambio del modelo de vida y el futuro pasa por las zonas rurales. Es imposible que consumamos
todo lo que se produce en esta sociedad industrial. Seguramente en 2013 estemos mejor que ahora, con plan
y sin plan, aunque tenemos que espabilar mucho para que los productos que producimos en el campo se
transformen aquí y hay que exigir a las administraciones, porque nada se produce en La Castellana, ni el
trigo, ni la electricidad, ni siquiera el agua. Hay que exigir que nos faciliten las comunicaciones, mejor
sanidad, mejor enseñanza y, sobre todo, volver al tejido industrial que tenía Castilla.
¿Qué opina del primer paquete de ayudas lanzado por el Ministerio de Industria?
En principio, me parece escaso para un territorio más grande que la provincia de Vizcaya. Veremos que se
hace con 25 millones de euros en 2010. Aunque depende de la dotación completa que vaya a tener el Plan
Garoña.
¿Está viendo interés por parte de los empresarios?
En el Ayuntamiento estamos recibiendo muchas llamadas de empresas interesadas en las ayudas, pero hay
que ir con pies de plomo, porque pueden ser empresas fantasma, que sólo buscan las ayudas o
contaminantes. Creo que una de las claves es que los jóvenes universitarios y formados confíen en su tierra y
apuesten por el autoempleo, por hacer cosas pequeñas, pero de calidad.
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apuesten por el autoempleo, por hacer cosas pequeñas, pero de calidad.
Otro asunto que ha creado polémica es el futuro Almacén Temporal Centralizado (ATC) de residuos
nucleares y su ubicación. ¿Qué solución ha de dar el Gobierno a este asunto?
Es un tema muy delicado. En la Asociación de Municipios en Áreas Nucleares (Amac), ya se adoptó el
acuerdo de que para que un municipio de Amac acogiese el cementerio nuclear, debía contar con el apoyo
de todos los municipios de su área, que aquí somos catorce. El ATC hay que ponerlo, pero la tarea de buscar
el sitio debe ser del Gobierno y Enresa, que también deben informar a los municipios de las condiciones
medioambientales, climatológicas, de seísmos, pluviométricas, de comunicaciones que deben cumplir. Y
sobre todo, que la población esté muy informada y que esté de acuerdo. Yo ya me pronuncié votando en un
pleno que el Valle de Tobalina no es el sitio adecuado para el ATC ni para un almacenamiento de los
residuos de Garoña en la planta. El día que se cierre la central, vamos a exigir que se lleven los residuos de
alta actividad y que cuanto antes desmantelen la central y se lleven también los de baja actividad. Si no hay
producción eléctrica, cuanto antes que la zona donde está Garoña se convierta en lo que era. Esa es la
obligación del Gobierno.    
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